
 1 

РУССКАЯ ЗАРУБЕЖНАЯ ГАЗЕТА 
Первая Интернет - газета на русском языке во Франции 

Издается ассоциацией Центр Русского Языка и Культуры в Париже 
Редакция не несет ответственности за мнения авторов публикаций и за рекламу. 

Заглавия и примечания принадлежат редакции. 

Все перепечатанные статьи могут быть использованы другими лицами при условии 

указания источника публикации 

От редакции 
Год 2012 заканчивается этим 237 номером. Редакция 

Русской Зарубежной Газеты надеется, что все ее 

выпуски были  содержательны и действительно 

соответствовали ее прямому назначению – показывать 

всему миру, что Россия  - это  не только страна холода, 

нефти и водки, но и страна 

образованных, высоко 

культурных людей, страна 

больших возможностей. 

Если Вы считаете, что РЗГ интересна и нужна, то редакция 

просит каждого читателя просто поздравить нас с новым годом. 

Таким образом, редакция сможет уточнить статистику. 
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Российская позиция 
В последние недели мировые СМИ активно писали о России, о ее позиции в отношении 

сирийского кризиса, о взаимоотношениях с ЕС, о реакции Москвы на принятие в США “закона 

Магнитского”. Наш корреспондент Александр Шашков встретился с министром иностранных дел 

России Сергеем Лавровым, который пояснил российскую позицию по этим актуальным вопросам. 

Евроньюс: Господин министр, какую из тем саммита Россия-ЕС Вы бы выделили как наиболее 

актуальную? 

Лавров: Традиционно энергодиалог у нас является становым хребтом нашего сотрудничества, если 

можно так выразиться. Это достаточно продвинутая форма взаимодействия, доверительная форма 

взаимодействия, которая охватывает самые разные аспекты энергобезопасности Европы. 

Зафункционировал уже Северный поток, обе ветки, есть возможность строить и дополнительные, начато 

строительство Южного потока, многие страны Евросоюза уже объявили его своим национальным 

проектом, так что я думаю, мы движемся достаточно уверенно в направлении повышения 

энергобезопасности европейского континента в целом. 
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Евроньюс: То есть, основная тема этого саммита – экономические вопросы? 

Лавров: Из экономических вопросов, конечно, 

мы еще обсудим – это более широко, чем просто 

экономическая тема – ситуацию с новым Базовым 

соглашением. На данном этапе, мы не можем пойти 

дальше, чем было условлено при вступлении в ВТО. Но 

на последующих этапах, и об этом президент Путин 

неоднократно говорил, мы готовы двигаться и в сторону 

зоны свободной торговли, и к более глубоким формам 

интеграции, и, в принципе, наш руководитель выдвинул 

идею создания единого экономического и человеческого 

пространства от Атлантики до Тихого Океана. Еще одна 

тема, которая весьма и весьма перспективна – сотрудничество во внешнеполитической сфере, прежде всего 

в сфере кризисного регулирования. 

Евроньюс: Сейчас основной кризис мировой это, наверное, сирийский кризис. В какой-то степени 

совпадают, меняются позиции ЕС и России вокруг этого кризиса после того, как оппозиция объединилась, 

Франция признала объединенную оппозицию, Соединенные Штаты? 

Лавров: На данном этапе я все-таки считаю, что более реалистичной выглядит позиция, которая 

требует от обеих сторон немедленного прекращения насилия и начала переговоров без предварительных 

условий. Мы такую позицию занимаем с самого начала, последовательно, мы работаем и с режимом, мы 

работаем и со всеми группами оппозиции без исключения, и говорим им одно и то же: ребята, вы должны 

подумать о своем народе, о своей стране, договоритесь о прекращении огня, садитесь за стол переговоров, 

назначайте делегации, которые будут эти переговоры вести и договаривайтесь о том, какой переходный 

механизм от прежней системы к чему-то новому, более демократическому, более открытому будет нужен 

для вашего государства. Наши западные партнеры, к сожалению, ставку делают исключительно на победу 

оппозиции и говорят при этом, что если бы Асад ушел, то тогда переговоры можно было бы начинать. Ну, 

надо выбирать приоритеты. Если приоритет – спасение жизней, то надо усаживать их за стол переговоров 

без предварительных условий. Если приоритет – свалить Башара Асада, то тогда, значит, надо исходить их 

того, что это потребует еще какого-то времени и значительного количества новых и новых жертв среди 

простых сирийцев. Попытки представить дело таким образом, будто Россия ему только скажет, так он тут 

же и уйдет, а это абсолютно провокационные попытки с негодными средствами. Все прекрасно знают, что 

от нас это не зависит. 

Евроньюс: Но Вы допускаете возможность победы оппозиции, ухода Башара Асада? 

Лавров: Знаете, в этой войне победителей не будет. Идет война на взаимное уничтожение. Просто 

жуткие вещи происходят в последние дни вокруг и внутри лагеря палестинских беженцев. Палестинцев 

пытаются втянуть в эту внутреннюю междоусобицу. Палестинцы расколоты, часть из них – за режим, часть 

из них – за оппозицию, причем за одну из групп оппозиции или другую группу оппозиции. Эта воронка 

засасывает все глубже и глубже все новые и новые слои населения, включая теперь уже и палестинских 

беженцев. Не будет победителей в этой войне и, я думаю, все прекрасно это понимают. Но, единожды 

сказав – с Асадом никаких разговоров, просто люди, наверное, сами загнали себя в ловушку и не знают, как 

из нее выйти. Война на истощение? Знает история такие случаи, но ничем хорошим это никогда не 

кончалось. 

Евроньюс: А Россия готова признать объединенную сирийскую оппозицию? 

Лавров: Нам не надо признавать никого, мы работаем со всеми без исключения оппозиционными 

группами, которые представляют определенные группы сирийской оппозиции. Так же будем работать, 

готовы работать с Национальной коалицией, с любой другой конфигурацией, которая возникнет на этом 

поле политическом, со стороны оппозиции. Главное не в этом, не в том, чтобы признавать, главное в том, 

чтобы всех толкать в одном направлении. А если признание какой-то одной группы используется с 

единственной целью – поставить на эту группу и деньги, и оружие, и морально-политическую поддержку, 

ну, значит, тогда это вмешательство в конфликт на стороне одной из групп. 

Евроньюс: Еще одна тема, которая сейчас весьма актуальна и, наверное, портит отношения России с 

ее западными партнерами, это принятый США закон Магнитского. Сейчас обсуждается в Думе ответная 

реакция. С Вами консультировались, с МИДом, по поводу ответной реакции на закон Магнитского? 

Лавров: То, что наши парламентарии отвечают – это, я считаю, абсолютно естественно. Отвечают 

они не по принципу “мы тоже найдем какую-нибудь нерешенную проблему, незавершенный процесс 

судебный и тоже вмешаемся в ваши внутренние дела” – нет. Они отвечают по конкретным фактам, которые 

уже закрыты американским правосудием, как, например, факты оправдания или наказания лишь 

условными сроками с освобождением в зале суда американских граждан, которые убивали, насиловали или 

просто издевались над приемными детьми из России. 
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Евроньюс: Но означает ли это, что нужно полностью запрещать право усыновления российских 

детей американскими семьями, тем более, что сейчас депутаты придают расширительное значение этому 

закону? 

Лавров: Если мы прекратим усыновление, это означает только одно, что мы должны денонсировать 

соглашение с американцами о сотрудничестве в области международного усыновления. Если мы его 

денонсируем у нас не будет никакой правовой возможности требовать доступа к нашим детям. Хотя бы 

только поэтому я бы не стал так далеко идти в нашей реакции. 

Евроньюс: Какова будет реакция России, если одна из стран ЕС или несколько стран присоединятся 

к закону Магнитского? 

Лавров: Это опять же, выбор, как в случае с Сирией. Что является приоритетом? Спасти жизни или 

свергнуть режим? Здесь то же самое: если целью является достижение конкретных улучшений в 

правозащитной области, то надо работать спокойно, конкретно и без всякого шума. Если целью является 

именно пошуметь, то тогда надо так и сказать: я хочу пошуметь, я результата добиваться не хочу. 

Евроньюс:  Спасибо, господин министр, что уделили нам время. 

«Euronews» – 20 декабря 2012 

 

Партнеры 
Эксперты «Известий» анализируют, как будут развиваться отношения Москвы и 

Вашингтона в ближайшие четыре года 
На ближайшие четыре года главным 

партнером для Москвы в Вашингтоне 

останется Барак Обама. И хотя в целом 

он настроен по отношению к России 

гораздо более миролюбиво, чем Митт 

Ромни, проблем в двусторонних 

отношениях это не отменяет. О том, 

какие из них станут центральными в 

повестке президентов и насколько им 

удастся их решить, «Известиям» 

рассказали председатель комитета 

Госдумы по международным делам 

Алексей Пушков и член научного совета 

Московского центра Карнеги Алексей 

Малашенко. 

          Размещение элементов ПРО США в Восточной Европе 
Пушков: «Я настроен скептически относительно переговоров по ПРО, хотя Обама вроде бы обещал 

проявить большую гибкость. Но она будет сильно ограничена ситуацией в конгрессе, где любой шаг 

навстречу России будет приравнен к предательству национальных интересов. Республиканцы и 

консервативные демократы стоят на одной позиции. А это значит, что за Обамой будет меньшинство». 

Малашенко: «Думаю, что нас ждет новый виток переговоров, который завершится определенной 

корректировкой американских планов. Связано это не с изменением подходов Белого дома и Пентагона, а с 

дороговизной проекта. В условиях кризиса американцы будут вынуждены отчасти ограничить свои 

амбиции. Устроит ли Россию такая подвижка, пока неясно». 

         «Законопроект Магнитского» о введении визовых и финансовых ограничений в 

отношении ряда российских чиновников 
Пушков: «В традициях Америки иметь действующий антироссийский закон. На смену поправке 

Джексона–Вэника придет «закон Магнитского». Он будет обязательно одобрен. Однако администрация 

Обамы заинтересована, чтобы он был принят в более размытом виде. В нем Россия, скорее всего, не будет 

выделена в качестве единственного и специального объекта этой атаки». 

Малашенко: «Будет принят смягченный вариант. У Белого дома нет желания обострять отношения. 

Понятно, что не все зависит от президента Обамы, но после победы его вес существенно вырастет».   

          Сирия 
Пушков: «Уже даже госсекретарь Клинтон признала, что делать ставку на эмигрантский Сирийский 

национальный совет, который никто не воспринимает, и на Сирийскую свободную армию, которая 

наполовину состоит из исламских радикалов, достаточно опасно для самой Америки. Наши позиции с 

США могли бы сблизиться, если бы в Вашингтоне осознали, что следует вести речь о начале 

внутрисирийского диалога, а не о поддержке одной из воюющих сторон. Но, к сожалению, перспектива 

такого осознания представляется не очень вероятной». 

 
Фото: REUTERS/Ilya Naymushin 
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Малашенко: «Есть разные варианты. Наиболее реальный, с моей точки зрения, — Америка 

поддержит внешнее вмешательство, но не западное, а арабское. Дескать, Сирия — это арабская проблема. 

Это, кстати, более взвешенное решение, чем пугать американским оружием». 

          Иран  
Пушков: «На Обаму возрастет давление со стороны Израиля, произраильского лобби в США, 

озлобленных поражением Ромни республиканцев, чтобы он предпринимал решительные действия. В этой 

связи вероятность силового сценария и нанесения военных ударов увеличивается». 

Малашенко: «На иранском треке ничего существенного не произойдет. В Америке уже сменилось 

столько президентов, а Тегеран как стоял, так и стоит. Я не думаю, что возможны какие-то удары по Ирану. 

На кону — отношения Вашингтона со всем мусульманским миром». 

         Перезагрузка отношений с РФ 
Пушков: «Перезагрузка себя исчерпала. Ее задача была в том, чтобы изменить тональность в 

двусторонних отношениях. Если рассматривать перезагрузку как тактическую политику, которая ставила 

перед собой ограниченную цель, то она себя оправдала. Если же рассматривать ее как нечто, что вывело бы 

Россию и США на качественно новый уровень отношений, то она себя не оправдала». 

Малашенко: «Думаю, что в США поменяется терминология. Само слово «перезагрузка» как бы себя 

исчерпало. Но ему непременно будет найден какой-то аналог, может быть, и не такой громкий. Обама — не 

тот человек, который будет идти на обострение. Двусторонние отношения обречены на дальнейшее 

развитие». 

          Отношения Путин–Обама 
Пушков: «У Обамы есть некий моральный долг перед нынешним российским президентом. Перед 

первым визитом в Москву он достаточно неосторожно и политически нетактично заявил, что Путин, мол, 

стоит одной ногой в прошлом и что он должен понять, что холодная война закончилась. Эти высказывания 

создали негативный фон для личных отношений. Зная характер Владимира Владимировича, могу 

предположить, что если от его заокеанского коллеги поступит сигнал о готовности наладить 

конструктивные личные отношения, то он откликнется». 

Малашенко: «Вряд ли эти политики проявят симпатии друг к другу. Между ними нет и не было 

большой любви. Путину проще было иметь дело с Бушем-младшим. Отношения с США тогда были 

плохими, но личные — на уровне понимания. Если бы, кстати, Ромни победил, то было бы то же самое. 

Шума было бы много, но они быстро бы нашли общий язык».   

«Известия» -  7 ноября 2012 

  

 Это интересно /Краденое Первенство/ Свет с Востока/ 
- Я установлю в поместье электрические фонари Эдисона и 
Свана по тысяче свечей каждый! - хвалился Генри Баскервиль 
из книги Конан Дойла об одноимённой собаке. Простим сэру 
Артуру его неосведомлённость в вопросах электротехники. 
Да, запатентовал их Эдисон ещё в 1879 г. А разработали и 
внедрили - в России. И честь этого изобретения принадлежит 
Александру Лодыгину. Именно его электрические лампы 
накаливания освещали петербургский район Пески за 6 лет до 
«открытия» Эдисона. А впоследствии Лодыгин применил в 
лампах нити из вольфрама и молибдена, закрученные в 
спиральку. Он всё-таки получил патент на своё изобретение. И 
даже довольно успешно продал его американской компании 
General Electric. Но привычка отказывать русским в их приоритете оказалась сильнее, и словосочетание 
«лампа Эдисона» гораздо привычнее даже для нас.  
                                                  Еженедельник «Вести» - 2012   
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Молдавия, Монако, Монголия, Нидерланды, Норвегия, Острова Кабо Верде (Зеленого Мыса), 
Палестина, Польша, Португалия, Россия, Румыния, США, Сербия, Словакия, Словения, Тайвань, 

Турция, Узбекистан, Украина, Финляндия, Франция, Чехия, Чили, Швейцария, Швеция, Шри-
Ланка, Эквадор, Эстония, Япония. 

Однако мы постоянно получаем письма из новых стран от читателей, которым пересылается Газета от 

других друзей России. Если вы  проживаете в стране, не указанной в списке, и получаете нашу Газету, дайте 

нам знать. Если у вас также есть друзья в разных странах, читающие по-русски, по-французски или по-

английски, пошлите им Газету и сообщите нам. 
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В России нет госкапитализма 
 

Игорь Шувалов своего рода старожил 

Кремля и Белого дома, вот уже 12 лет он 

занимает различные должности в 

администрации президента и кабинете 

министров. Сегодня он – первый вице-

премьер в правительстве Дмитрия 

Медведева, курирующий финансовый 

блок. Наш корреспондент Андрей 

Бекетов встретился с Шуваловым 

Берлине, куда тот приехал на саммит, 

посвященный контактам Восточной и 

Западной Европы 

 

Андрей Бекетов, euronews: “Господин Шувалов, добро пожаловать на Евроньюс!” 

Игорь Шувалов, первый вице-премьер РФ: “Здравствуйте.” 

Еuronews: “Мы с вами разговариваем в Берлине, это столица самого мощного европейского 

государства. Но вот на днях вышла довольно печальная для них экономическая статистика. Крепнущая 

Россия – какая у нее стратегия в отношении слабеющего Запада? Пытается ли она занять те позиции, 

которые Запад оставляет?” 

Шувалов: “Сложно сейчас сказать, что Запад слабеет. И еще на протяжении многих лет – или 

нескольких лет – мы будем жить в ситуации, которая достаточно нестабильна, когда в какой-то своей части 

Запад будет крепнуть, в какой-то части будет ослабевать. Россия, надеюсь, в эти годы будет все время 

крепнуть, потому что у нас есть для этого все возможности. Но, конечно, отправная точка совершенно 

другая. Например, германская экономика, которая мощная уже, развитая, совершенно другие сложности 

испытывает, нежели российская.” 

“Мы находимся в периоде трансформации. И конечно, у нас еще очень много задач – тех, которые 

позволяют нам заставлять экономику работать и расти. Но для нас, для россиян, есть очень четкая 

“дорожная карта”, стратегия: как мы будем работать с Европейским Союзом и как мы будем работать с 

Азиатско-Тихоокеанским регионом. Мы хотим построить общее экономическое пространство, которое 

будет базироваться на общих экономических нормах и правилах, но при этом сохранится политическая 

независимость с построением своих собственных политических институтов. В Европейском Союзе это – 

Брюссель и вся евробюрократия. Россия сейчас вместе с Казахстаном и Беларусью строят единое 

экономическое пространство. И с первого января 2015 года мы постараемся запустить Евразийский 

экономический союз. При этом на Восток Россия начинает свою очень мощную программу развития, 

продвижения своего экспорта и создания с некоторыми государствами зоны свободной торговли. В 

частности, мы начинаем переговоры с Вьетнамом.” 

Еuronews:“Такое ощущение, что все-таки Россия больше смотрит на Восток…” 

Шувалов. “Это не так. Россия – европейская держава. Несмотря на то, что территория у нас – 

евразийская, цивилизация – европейская. Свыше 50% нашего экспорта, или всего внешнеторгового баланса 

– это Европейский Союз. Мы не сворачиваем, мы развиваем это. Но нам, конечно, нужно, учитывая 

протяженность России и большую часть территории в азиатском континенте, нам необходимо развивать 

торговлю с азиатскими государствами.” 

Euronews: “Но сейчас, в этой кризисной ситуации, Россия помогает как-то Европе, идет ли ей 

навстречу, пользуясь своей силой?” 

Шувалов: “Россия – очень интересный потребительский рынок. Для такой страны, как Германия, 

например, реализовывать свой экспортный потенциал без России будет невозможно. Взаимодействуя и 

торгуя с Германией, мы активно помогаем и Германии, и Европейскому Союзу. Наши золотовалютные 

резервы в большой своей части хранятся в евро. Поэтому по всем направлениям и межгосударственного, и 

межправительственного сотрудничества, и бизнеса, мы оказываем серьезную поддержку для развития 

европейского бизнеса и европейской экономики – нет сомнений.” 

Еuronews: “Сейчас председатель Евросоюза, Кипр, просит конкретную финансовую поддержку. Как-

то вы готовитесь откликнуться на эту просьбу?” 

Шувалов: “Наше министерство финансов рассматривает эту заявку. У нас нет специальных фондов 

для того, чтобы поддерживать европейскую экономику, но мы готовы рассматривать такие заявки. И, 

конечно, это нужно делать во взаимодействии с Европейским Союзом. Я не думаю, что такого рода 

вопросы возможно сейчас, в этих условиях – а сейчас очень сложные условия – решать в двустороннем 

формате.” 

 



 6 
Еuronews: “На Востоке сильные государства – Китай, прежде всего, – у них большую роль играет 

государство в экономике. Для России является ли это проблемой – сильной или слабой стороной – то, что 

доминирует все-таки государство и может быть, госкапитализм действует?” 

Шувалов: “У нас нет никакого госкапитализма. Это некий стереотип. Мы приватизируем 

государственную собственность, акции наших предприятий. Больше того, сейчас правительство как 

никогда озабочено тем, чтобы поддерживать предпринимательство, чтобы предпринимательский климат 

улучшался.” 

Еuronews: “А вот приобретение “Роснефтью” акций ТНК-BP, не является ли это усилением 

госконтроля над такой важной сферой?” 

Шувалов: “Нет, не является, поскольку, во-первых, пока мы с вами не видели окончательных условий 

сделки – нам о них не объявили. Мы только увидели с вами общие контуры. Но даже если общие контуры 

эти потом будут реализованы как конкретные условия сделки, то это означает консолидацию активов под 

“Роснефтью”, но при этом будет означать и дальнейшую приватизацию самой “Роснефти”. И один из 

акционеров ТНК-ВР, компания ВР, в результате всей этой операции, становится, должна стать одним из 

основных акционеров “Роснефти”. По сути, это означает консолидацию активов внутри одной компании, 

которая становится крупнейшим производителем нефти (в мире) и компанией с крупнейшими 

возможностями, то есть, разведанными запасами. При этом ВР становится акционером, и это очень важно и 

для корпоративного управления, и для процесса приватизации. Если бы “Роснефть” просто купила эти 

активы, тогда бы я с вашим выводом согласился. А так нет. Это очень сложная, хорошая сделка. Самое 

главное, чтобы она была (реализована) именно в тех параметрах, как было объявлено.” 

Еuronews: “Вот “Газпром” – еще одна сырьевая корпорация. В Европе расследуют ее доминирующую 

роль. Ее подозревают в том, что она слишком влияет на своих клиентов, заставляет их продавать тем, кому 

нужно, и так далее…” 

Шувалов: “Мое отношение к этому простое: что все эти действия предпринимаются только с одной 

целью – для того, чтобы заставить Газпром всячески снизить цены на поставляемое сырье. Но если 

добиться очень низкой цены на газ, затем добыча начнет сокращаться, что впоследствии, в отдаленном 

периоде, будет означать резкое повышение цен на это сырье.” 

Еuronews: “Мой вопрос к вам, как второму человеку в правительстве на протяжении уже 12 лет 

президентства и премьерства Владимира Путина. Сейчас, при Дмитрии Медведеве, меняется ли атмосфера 

и направление деятельности правительства?” 

Шувалов: “Конечно, меняется. Что-то ушло из правительства, что было присуще личности 

Владимира Владимировича, что-то пришло, потому что это связано с личностью Дмитрия Анатольевича. 

Но по сути остается главное – это требование к правительству динамично работать и заботиться, чтобы 

страна проходила реальный путь модернизации…” 

Еuronews: “А, значит, модернизация осталась…” 

Шувалов: “Модернизация остается – модернизация общественной, политической жизни, социальной, 

экономической. Если мы работаем лучше для граждан, то это нам плюс – если нет, то тогда нас избиратели 

поправят.” 

Еuronews: “Приоритет отдается социальной сфере, на нее ассигнуется довольно много. Что это такое 

– полевение правительства, или может быть, популизм?” 

Шувалов: “Большое количество богатых людей в нашей жизни появляется каждый год. При этом 

очень много бедных, очень много людей социально незащищенных. Поэтому при таких больших провалах 

между богатыми и бедными и при незащищенном, как бы нарождающемся среднем классе, это может быть 

очень большой проблемой для нашего потенциального роста и достижения целей модернизации. Поэтому 

все социальные программы, которые поддерживает президент Путин – это не для того, чтобы леветь или 

заниматься популистскими программами. Это исключительно для того, чтобы была база для 

модернизации.” 

Еuronews: “Господин Шувалов, спасибо за интервью!” 

«Euronews» - 30 октября 2012  

 

                          «Интеллигенция»: выставка из архивов России и Франции 
Выставка, организованная в рамках года «Франция, Россия, 2012 год, язык и литература» 

Переписка, личные дневники, рукописи, фотографии, фильмы, оригинальные издания,  
рисунки, отчеты, досье, юридические документы, вырезки из газет, личные вещи —  

все это рассказывает одновременно личную и публичную, официальную и неофициальную  
историю. Они позволяют ближе познакомиться с творчеством и личностью Кесселя, Бунина,  

Берберовой, Цветаевой, Гончаровой, Саррот, Барбюса, Жида, Сартра, Арагона, Труайя, Пикассо, Пастернака и 
Солженицына….. 

 Выставка будет открыта до 11 января в помещении Высшей Национальной школы изящных искусств 

(Ecole des Beaux-Arts) (13, quai Malaquais, 75006, Paris). 

http://www.ensba.fr/
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Наступление Запада на Путина 
Помните бесчисленные митинги, сопровождавшие 

думские и президентские выборы в Москве всю прошлую 

зиму и весну? Активность молодежи из недавно 

появившегося среднего класса сильно поубавилась с тех 

пор, как начались судебные процессы над лидерами 

оппозиции; после того, как не удалось организовать выборы 

Координационного совета российской оппозиции. 20-го и 

21-го числа прошлого октября попытка провести выборы 

закончилась уходом либералов Григория Явлинского и 

Владимира Рыжкова, уступивших место "пиплам" из 

"несогласных": блоггеру Алексею Навальному, 

обвиняемому в фальсификации выборов в свою пользу, 

бывшему чемпиону по шахматам и любимчику западных 

СМИ Гарри Каспарову и телеведущей Ксении Собчак. 

17 октября прошлого года уголовное дело было 

заведено на Сергея Удальцова, руководителя Левого 

Фронта - это одна из группировок внепарламентской 

оппозиции, вобравшая в себя разношерстную публику от ультраправых до ультралевых, проходя через 

либералов, - и его сотрудников Константина Лебедева и Леонида Развозжаева. Обвинение их в 

"организации массовых беспорядков" стало следствием показа 5-го октября по телеканалу НТВ фильма 

"Анатомия протеста-2"(1). Это сравнение из области медицины дает представление о детальном 

расследовании, которое провели авторы фильма, имевшие доступ к таким уникальным свидетельствам, как 

записанная скрытой камерой встреча в начале лета Сергея Удальцова и двух его людей с грузинским 

депутатом Гиви Таргамадзе, бывшим главой комитета парламента Грузии по обороне и безопасности, 

активистом цветных революций и ближайшим сотрудником президента Саакашвили. 

Французская пресса, продолжая свою кампанию дезинформации по дискредитации России, не 

осмелилась ознакомить читателей с содержанием фильма. Она снова предпочла запеть антипутинскую 

песенку и заострить внимание на тюремном заключении Развозжаева, арестованного в Киеве, где он 

пришел просить политического убежища в местном отделе ООН (Украинское отделение управления 

верховного комиссара ООН по делам беженцев. - Прим. пер.). Развозжаев, кстати, был помощником 

депутата партии "Справедливая Россия" Ильи Пономарева, весьма разрекламированной в СМИ фигуры 

оппозиции. 

А ведь в фильме показана, ни больше не меньше, широкая кампания по дестабилизации России и 

нагнетанию напряженности, имеющая целью помешать третьему президентскому сроку Владимира 

Путина, и вместо него привести к власти правительство, более отвечающее западным, в особенности 

американским, интересам. 

Но прежде остановимся на предыдущем фильме, "Анатомия протеста-1" (2), показанном НТВ 15-го 

марта. Незадолго до этого, 4-го марта, Путин с триумфом, 62% голосов, был переизбран президентом. 

Фильм начинается с провала митинга оппозиции на Новом Арбате 10-го марта, когда становится ясно, что 

цветной революции в России не будет. Результаты выборов были, в конечном счете, признаны мировой 

общественностью, и лента показывает, как оппозиция строит козни, пытаясь дискредитировать власть: 

вербовщики напоказ платят участвующим в демонстрации в поддержку Путина, и это распространяется на 

Youtube как доказательство, что 100.000 голосующих были куплены. 

Эта оппозиция располагает также внушительными денежными средствами для раздувания объемов 

своих демонстраций, вроде той, которая провалилась при попытке окружить Москву "белым поясом" 26-го 

февраля. Одна из группировок оппозиции, "Солидарность", даже скупила открепительные талоны и набила 

полный автобус своими активистами, изображавшими про-путинских фальсификаторов, - мошенничество, 

разоблаченное в Твиттере одним из членов самой группировки! 

Наконец, сам Навальный выложил в своем блоге видео - якобы пример массового вброса в урны, 

заснятое камерой избирательного участка, установленной из соображений прозрачности. На самом деле 

речь шла о техническом тестировании оборудования накануне выборов. Навальный за это даже не 

извинился перед своими читателями. 

Назавтра после президентских выборов и более чем через три месяца после выборов думских стало 

ясно, что стратегия цветной революции - мирная перманентная мобилизация людей на основе 

минимального требования "честных выборов", базовое требование, питавшие декабрьские послевыборные 

митинги, после голосования, признанного "нечестным"- больше не работает. Тогда запускается следующая 

стратегия - провокация, чтобы опять-таки мобилизовать толпу, создать новый Майдан (так называется 

площадь в Киеве, где дежурили в палатках орды "оранжевой революции"). 

 
Писатель и журналист Фредерик Сайо – известный 

специалист по славянским странам, автор 

многочисленных книг и статей 
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Удальцов, оголтелый участник всех митингов, станет ключевой фигурой этой стратегии. 

Вскарабкавшись на телефонную будку вечером 10-го марта, он будет требовать мобилизации миллиона 

человек к маю месяцу, в то время как остальные лидеры покинут митинг. 

Пятью днями ранее, накануне президентских выборов и после неудачной попытки установить 

палатки на Пушкинской площади, он уже это делал, взобравшись с Борисом Немцовым и депутатом 

Пономаревым на замерзший фонтан, откуда их с большими предосторожностями сняли полицейские. И в 

тот день, возможно, удалось избежать худшего: в начале митинга Немцов заявил, что на крышах сидят 

чеченские снайперы. Этот же Немцов за несколько дней до этого был заснят в Норвегии на встрече 

"Форума за мир в Чечне", где он сказал, что Путин, не доверяющий силовым структурам в делах наведения 

порядка, вызвал "месяц назад в Москву профессиональных убийц от Кадырова" (нынешний президент 

Чечни). Сценарий больше напоминает "румынскую революцию" 1989, чем "оранжевую" 2004. 

В чем соль первого фильма: вечером 5-го марта, в то время как Удальцов и его сотоварищи 

пытаются создать инцидент на площади Пушкина, в двух шагах от них, в затененном узком проходе, 

жмутся к стенке два сотрудника американского посольства, где их и застукала команда журналистов. Это 

первый и второй секретари политического отдела посольства США, и ведут они себя скорее как тайные 

агенты, чем как дипломаты. Видимо они прибежали в поисках лакомого инцидента, о котором можно было 

бы «посвидетельствовать». 

Политолог Леонид Поляков объясняет: "Это общеизвестный факт, что в марте 2011 вице-президент 

США Байден попросил Путина не выставлять свою кандидатуру". И добавляет: "Попытки повлиять на 

нашу политику они делают в открытую, и никто этого даже не скрывает".  Не означает ли это, что США 

готовы специально поддерживать напряженную обстановку в России в своих собственных целях? Об этом 

фильм второй, показанный 5-го октября, и он дает удивительный ответ. 

Но перед этим откроем вторую скобку и рассмотрим различные разветвления этой стратегии. Когда 

Медведев уступил место Путину, который, похоже, решил выставить свою кандидатуру в свете усиления 

напряженности, как в международных отношениях, так и во внутренней политике, те, кто поставил на 

Медведева как на более "легкого" для Запада, остались ни с чем. 

Агрессивная тусовка 
Институт Социальной истории, созданный когда-то Борисом Сувариным и ставший с тех пор 

кухней неоконсерватизма на французский манер, организовал 17-го января 2011, за несколько недель до 

выборов президента, конференцию. На ней Галина Аккерман поставила под сомнение присутствие другого 

выбора для России по причине захвата власти "кланом", в классическом мафиозном значении этого слова, с 

Путиным во главе. Что показывает полное незнание этой журналисткой – «специалисткой по России» - 

данного этно-культурного явления. 

             Она напирала на его "преступную деятельность", необдуманно утверждая, что он является "одним 

из богатейших людей мира", и что "если он потеряет власть, то его ждет судьба свергнутых арабских 

царьков", и что "потеряет свои накопления, попав под следствие за финансовые преступления, а также, 

возможно, за военные преступления и преступления против человечества, совершенные в Чечне". 

Организованная напряженность 
В конференции участвовала журналистка из "Moscow Times" Зоя Светова. Она повторяла с 

пророческим выражением мантру: "Россия стоит на пороге истинных изменений, но тайна остается, загадка 

не решена, никто не может сказать, что произойдет в ближайшие недели", клялась, что Путин не будет 

переизбран, а если будет, то не усидит до окончания шестилетнего срока. И, присоединяясь, таким образом, 

к потрясающему высказыванию Немцова, она предсказала продолжение митингов и демонстраций в 

феврале при пошатнувшейся власти, ставя вопрос "станет ли он стрелять в толпу"... "Анатомия протеста-2" 

здорово девуалирует организованную в России стратегию напряженности. 

Удальцов заерзал 
Для этого используется лидер Левого фронта, Удальцов, мало разборчивый в средствах для 

достижения цели: взять власть. Фильм начинается с митинга 15 сентября, который должен был собрать 

миллион участников. Однако пришли около 15 тысяч, несмотря на значительное присутствие крайних 

правых, объединившихся по этому случаю с либералами и крайними левыми. Оставшись под конец в 

одиночестве, Удальцов надсаживает горло, чтобы манифестанты не расходились. Тридцати шести лет от 

роду, он начал свою политическую карьеру в 1998 в "нео-сталинском блоке". Затем, в 2008 создал свою 

собственную партию. 

 В 2011 в фильме мы видим его в турне по главным городам России, где он разъясняет людям, что 

нужны не выборы, а революция. Стратегия напряженности финансируется Саакашвилиевской Грузией, на 

деньги сбежавших в Лондон олигархов, с которыми встречался Таргамадзе. 
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Планы переворота 
В разговоре с Удальцовым, Лебедевым и Развозжавым он сообщает им, что Андрей Бородин, 

бывший банкир Лужкова, пообещал "вложить четверть от 200 миллионов (долларов) и собрать остальное с 

других олигархов". За "работу" Удальцов хочет 35.000 долларов. Таргамадзе также виделся с бывшим 

банкиром Владимиром Антоновым, который дает сообщникам контакт с проплаченными крайними правым 

движением "Русские", готовым идти на Кремль, и с непременным Борисом Березовским, готовым 

заплатить Пономареву и Собчак. И что серьезнее, встреча определяет стратегические цели: Таргамадзе 

предлагает путч в Калининграде, изолированном анклаве на территории НАТО, что не позволит России 

вмешаться. Удальцов предлагает диверсию во Владивостоке, и - почему бы и не в Москве. Для этого все 

лето он будет готовить своих боевиков в тренировочных лагерях в Литве и в России, с профессионалами 

боевых искусств и спецами по цветным революциям. Уже демонстрация 6 мая, когда тренированные типы 

в капюшонах атаковали полицию, имела целью установить палатки вблизи от Кремля, на Манежной 

площади, с помощью "Десанта Свободы", по признанию их лидера Владимира Вистицкого (Вистицкого 

зовут Михаил. - Прим. пер.). 

Призыв к криминалу 
Наконец, закадровый комментарий передает одно из предложений Таргамадзе во время встречи: 

обратиться к Тюрику; под этой кличкой живет главный из "воров в законе", - это одна из самых 

влиятельных криминальных структур в России, которая располагает боевиками в провинции, - для 

диверсий на транссибирской магистрали. 

Развозжаев одобряет: "Если он сможет это сделать в Иркутске, прекрасно! Это разрубит страну 

пополам". Фильм кончается, однако, на провальном митинге 15-го сентября, когда Удальцов остается один, 

видимо обессиленный, и призывает снова собраться в октябре. Один из лидеров оппозиции, Илья Яшин так 

это комментирует в своем твиттере "...он ни у кого не спросил согласия на дату, которую организационный 

комитет вскоре назначит". Ему же надо отработать свои 35.000 долларов в месяц! 

Провал заговорщиков 
Запись телефонного разговора с Таргамадзе иллюстрирует окончательный провал и бессилие 

Удальцова организовать коктейль  "оранжевой" и "румынской" революций. Все получается как в глупом 

школьном розыгрыше: он предлагает своему заказчику украсть Кремлевские колокола 7-го октября, в день 

шестидесятилетия Путина... Теперь ему придется, как и его подельникам, ответить перед судом. То же 

самое и для Таргамадзе, с тех пор как в начале октября власть в Грузии поменялась. И самому Саакашвили 

придется отвечать за нападение на Южную Осетию в августе 2008, деяние, признанное агрессией, в 

определении следственной миссии Евросоюза в марте 2009. В заключение подчеркнем, до какой степени 

западное вмешательство во внутренние дела России и создание политически вялой оппозиции вредно для 

настоящего политического диалога в России и возможного появления зрелой оппозиции. 

Вмешательство Запада 
Озабоченный вопросами независимости, в политическом и экономическом плане, своей страны, 

которая делает ее гарантом многополярного мирового устройства на основе права и демократического 

диалога, Владимир Путин как раз за это подвергается нападкам со стороны обнищавшего, морально и 

экономически подточенного Запада, готового воспользоваться любым оружием, чтобы навязать миру 

монополярное устройство, могущее развиваться лишь в сторону тоталитаризма. 

В этом отношении, переговоры Барака Обамы с Медведевым на саммите по ядерной безопасности в 

прошлом марте в Сеуле о развертывании противоракетного щита в Европе после его перевыборов, которые 

он будет теперь продолжать с Владимиром Путиным, имеют первостепенное значение. 

Фредерик Сайо. 

« Balkans-Infos » B. I. N° 182 - декабрь 2012. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Коротко     В центре Парижа открылось представительство железных дорог России  

Представительство компании "Российские железные дороги" /РЖД/ открылось в самом центре Парижа - на Елисейских полях. 

Торжественная церемония состоялась в офисе, разместившемся на третьем этаже одного из старинных зданий, неподалеку от легендарной 

Триумфальной арки. "25 октября этого года было официально зарегистрировано генеральное представительство РЖД во Франции". Вице-

президент компании Александр Салтанов  назвал "очень символичным" тот факт, что офис разместился в самом центре Парижа. "Это 

говорит о том, какое приоритетное значение придают российские железнодорожники сотрудничеству с французскими партнерами", - сказал 

Салтанов. В этой связи, вице-президент компании напомнил о расширении связей в сфере пассажирских перевозок. Так, за 9 месяцев текущего 

года между Россией и Францией по стальным магистралям перевезено более 9 тыс пассажиров, что почти в 2,5 раза превышает аналогичный 

показатель прошлого года. Среди других аспектов сотрудничества он назвал развитие вокзалов, обмен опытом по созданию сетей скоростного 

и высокоскоростного движения, проработку проекта перевозки продукции компании "Рено" из Румынии на сборочное производство в 

Тольятти. Кроме того, готовится проект организации контейнерных перевозок из Франции и Германии до станции "Кунцево-2" в Москве. 

Развивается взаимодействие и в технической сфере. "Речь идет, прежде всего, о сотрудничестве с компанией "Альстом", - заметил Салтанов. 

В качестве примера он привел передачу в эксплуатацию РЖД первого двухсистемного пассажирского электровоза ЭП20.  Ну, и конечно, один из 

главных совместных проектов - это приобретение российскими железнодорожниками 70 %  акций логистического оператора GEFCO. "Это 

взаимоотношение в области логистики станет полезным не только для нас и французских партнеров, но и для европейского рынка логистики", - 

заключил Салтанов. Генеральный представитель РЖД во Франции Аркадий Дьяконов заметил, что в своей работе на будущий год намерен 

сосредоточиться на тех проектах, которые сегодня уже реализуются совместно с французской стороной. "Большое значение будет уделено 

роли и месту нашей организации в Международном союзе железных дорог, где Россия занимает важное место",- сказал он. 
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Новый завод 

Французский гигант и его 

российский партнер открывают в 

Казахстане новый завод 
Мощная конкуренция со стороны 

немецкого концерна Siemens в области 

железнодорожного машиностроения 

заставляет французскую компанию Alstom 

делать ставку на локализацию производства в 

России и Казахстане. В великолепной столице 

этой крупнейшей среднеазиатской страны, 

Астане, представители французской компании 

открывают во вторник завод, построенный 

совместно с Железными дорогами Казахстана 

(KTZ) и с российским Трансмашхолдингом (ТМХ) — партнером фирмы Alstom, владеющей 25% ТМХ. 

«Мы совместно разработали совершенно новый электровоз, приспособленный к тяжелым климатическим 

условиям степи и способный приводить в движение состав весом 9 000 тонн», — с энтузиазмом заявляет 

Бернар Гоннэ (Bernard Gonnet), вице-президент Alstom transport (филиала Alstom) по работе с Россией и 

бывшими советскими республиками 

Казахстан, полным ходом модернизирующий свою железнодорожную сеть, заказал в 2010 году 295 

локомотивов (200 для грузовых и 95 для пассажирских составов). Из этого контракта, стоимостью 1,3 

миллиарда евро, 800 миллионов приходятся на Alstom. 

Одновременно Alstom и ТМХ уже совместно разрабатывают и производят новые модели. Это 

работа осуществляется на заводе ТМХ в Новочеркасске, на юге России. На заводе, модернизированном 

французскими специалистами, строятся пассажирские электровозы. 30 ноября первый из двухсот 

локомотивов, заказанных РЖД, был официально передан заказчику в присутствии председателя 

правительства России, Дмитрия Медведева. 

За этим контрактом на миллиард евро, 400 миллионов из которых приходятся на Alstom, должен 

последовать еще один — на 800 миллионов (из них вновь 400 миллионов для Alstom). Речь идет о двухстах 

локомотивах для грузовых составов. Однако эта модель еще не прошла сертификацию. «А очередной заказ 

уже на подходе», — утверждает источник, близкий к участникам переговоров. 

Но РЖД тщательно стремится сохранять баланс между группами Alstom и Siemens. 16 ноября в 

ходе визита в Москву канцлера Германии Ангелы Меркель, встречавшейся с президентом России 

Владимиром Путиным, с представителями концерна Siemens была подписана декларация о намерениях, 

касающаяся нового супер-контракта на 2,5 миллиарда евро, предусматривающего поставку 675 грузовых 

электровозов «нового поколения». Локомотивы будут строиться на совместном предприятии, созданном 

концерном Siemens и российской инвестиционной компанией Синара. Несколько дней спустя, во время 

встречи премьер-министров России и Франции, Дмитрия Медведева и Жан-Марка Эро, с представителями 

фирмы Alstom никаких документов подписано не было. 

«Российские железные дороги умело стимулируют конкуренцию... Их планы по модернизации 

столь масштабны, что заказов хватит на всех», — заявляют в московском представительстве французской 

компании. Целью Alstom остаются новые высокоскоростные железные дороги. В настоящий момент 

будущее этого проекта туманно из-за финансовых сложностей. За потенциальный заказ борются Alstom и 

Siemens — последний уже поставляет скоростные составы на существующую линию Москва-Санкт-

Петербург. Оба гиганта машиностроения должны столкнуться и на другом фронте: они будут участвовать в 

крупном тендере по обеспечению Москвы трамваями. 

Бенжамен Кенель (Benjamin Quenelle) 

"Les Echos" - 5 декабря 2012 
 

 
 

 

 

 

 
 

«О времени и о себе —  60-ые годы ХХ века»  
Российские деятели культуры 

в  российско-французских «Сезонах языка и литературы» 
Высшая национальная школа изящных искусств г. Парижа, 

10 января 2013 г.  Творческая встреча с Н.Д. Солженицыной 
(14, rue Bonapart 75006 Paris, начало встреч в 19.00) 
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Сильная и талантливая женщина. 
Закончился земной путь одной из самых сильных женщин русской истории 
Она появилась на свет под 

именем Гали Ивановой в Ленинграде в 

1926 году. Борьба за жизнь началась 

для нее в шесть недель от роду, когда 

мать взвалила тяготивший груз 

воспитания на бабушку. Родители, по 

словам Вишневской, всегда оставались 

для нее чужими: отец, уезжая из 

блокадного Ленинграда с новой женой, 

оставил дочь замерзать, а мать после 13 

лет разлуки попросту не узнала ее при 

встрече. 

Детство Вишневской, как оно 

описано в ее автобиографии, могло бы 

стать еще одной повестью русского 

писателя времен Достоевского и 

Толстого. Бесконечная череда страшных испытаний, физических и психологических — и всякий раз 

чудесное спасение, дававшее силу жить дальше. 

Выдержав все ужасы блокады, Галина и ее дар стали стремительно наверстывать упущенное. 

Обладавшая от природы поставленным голосом Вишневская легко поступила в областной Театр оперетты. 

За четыре года почти ежедневных выступлений освоила весь опереточный репертуар и прошла настоящую 

школу артиста — с пением при минусовой температуре и гримуборными под открытым небом. Здесь же 

она обрела второго мужа — директора театра Марка Рубина. Первый брак, неудачный, случился летом 

1944 года, когда Вишневской было 17. Впрочем, и он не прошел зря: от мужа-моряка у Гали Ивановой 

осталась красивая сценическая фамилия, известная теперь всему миру. 

В 1950-м Вишневская встретила главную и фактически единственную учительницу в своей жизни — 

Веру Николаевну Гарину, которая сумела за два года сделать из талантливой девушки профессиональную 

певицу. В мае 1952-го, гуляя по Невскому, Галя обнаружила афишу, уведомлявшую о конкурсе в 

Молодежную труппу Большого театра. Напросилась спеть без предварительной записи, произвела фурор, 

пробудив от спячки уставшее жюри, и уже через неделю ехала в Москву. 

Ее первой партией на сцене Большого стала пушкинская Татьяна в «Евгении Онегине». С этой же 

партией вышла ее первая пластинка. И ею же в осеннем Париже в 1982 году Галина Павловна завершила 

карьеру. 

На одном из приемов в «Метрополе» в 1955-м Вишневская была представлена молодому 

виолончелисту, трудную фамилию которого тут же забыла. Вскоре на гастролях в Праге этот виолончелист 

подлетел к ней, одаривая комплиментами и ландышами. Уже через четыре дня Мстислав Ростропович и 

Галина Вишневская решили пожениться. Спустя много лет, когда американские журналисты спросят 

Ростроповича, что он думает по поводу того стремительного решения, Мстислав Леопольдович ответит: 

«Думаю, что потерял четыре дня». 

На Сталинскую премию Ростропович купил стометровую квартиру в строящемся доме композиторов. 

Ордер на проживание давать наотрез отказались: двоим в столь просторных палатах жить не полагалось. 

Ростропович заверил Моссовет в том, что исправит ситуацию. Первая дочь появилась на свет через 8 

месяцев и 27 дней после того, как в Праге Вишневская и Ростропович решили связать свои судьбы. 

А о том, что носит под сердцем второго ребенка, Вишневская узнала в разгар работы над партией 

Аиды. Скрывая растущий живот, она спела премьеру, будучи уже на шестом месяце. Когда на следующий 

день обман вскрылся, дирижер Александр Мелик-Пашаев ворчал: «Товарищи, когда же кончится это 

безобразие?!» Растущая слава Вишневской сделала ее полновластной царицей Большого театра. Истинная 

примадонна, она была на самой вершине славы, возможной в СССР для человека искусства. На закрытых 

приемах ее сажали между Хрущевым и Булганиным. «Швейцаром», встречавшим ее на пороге, был глава 

КГБ, а «секретарем», приглашавшим на приемы, — министр культуры. Она стала первой советской 

певицей, которую выпустили на гастроли в США. Пела Вишневская и на всех главных европейских сценах 

— в Ковент-Гарден, Ла Скала, Венской опере. 

В начале 1970-х, после того как Ростропович поселил на своей даче опального лауреата Нобелевской 

премии Александра Солженицына, вокруг семьи стало сжиматься невидимое кольцо. Сначала супругов 

начали снимать с зарубежных гастролей. Потом с формулировкой «эта запись нам не нужна» отменили 

работу над пластинкой «Тоски», где главную партию пела Вишневская, а за пультом стоял Ростропович. 
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29 марта 1974 года Галина Павловна уговорила мужа написать заявление на двухлетний отъезд за 

границу. Американские и европейские импресарио приняли диссидентов с распростертыми объятиями. 

Разумеется, в Советском Союзе не могли не отреагировать: имена Ростроповича и Вишневской стали 

вымарывать с пластинок, из энциклопедий и кинофильмов. В 1978 специальным указом Верховного Совета 

Ростроповичи были лишены советского гражданства. 

Четыре страны тут же предложили им стать своими гражданами, но супруги отказались. Не приняли 

они и гражданство СССР, возвращенное в 1990-м по решению Михаила Горбачёва. Ростропович и 

Вишневская ощущали себя и воспринимались другими как «граждане мира», и им незачем было вновь 

становиться чьими-то подданными. 

На завершение карьеры в 1982 году Ростропович преподнес жене «утешительный» подарок — 

имение в США, недалеко от православного монастыря в Джорданвилле, назвав его «Галино» и добившись, 

чтобы этот топоним попал на все официальные карты Соединенных Штатов. 

Пожалуй, главным итогом эмигрантских лет Вишневской оказалась увлекательная, как детектив, 

автобиография — одна из самых ярких и эмоциональных книг русского мемуарного жанра. А в последнее 

десятилетие делом ее жизни стало создание Центра оперного пения на Остоженке в Москве. Это учебное 

заведение, концертное агентство и оперный театр под одной крышей — 

платформа, на которой Вишневская передавала свой опыт следующим 

поколениям вокалистов. 

29 марта 2012 года в Москве на пересечении Брюсова и Елисеевского 

переулков Галина Вишневская открыла пятиметровый бронзовый памятник 

Ростроповичу работы Александра Рукавишникова. А 1 декабря Галине 

Павловне был присужден орден «За заслуги перед Отечеством I степени». 

В 2007-м Мстислав Ростропович скончался через месяц после вручения 

такой награды. Вишневская до вручения не дожила. 

В грядущую неизвестность она смотрела прямо и спокойно. И так же 

спокойно говорила об этом, давая интервью «Известиям» несколько 

месяцев назад: 

— В своей автобиографии вы вспоминаете, как в 37 лет к вам 

приходила смерть. Вы тогда сказали ей вернуться через 30 лет. 
— Ну вот не пришла. 

— А вы ждали? 
— Конечно, ждала, что что-то произойдет. Но с тех пор ничего такого 

не было. 

— Вы боитесь ее, смерти? 
— Нет. 

           Ярослав Тимофеев «Известия» – 11 декабря 2012, Фото: Владимир Суворов 
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Коротко       Российская Гильдия киноведов и кинокритиков вручает премию "Белый слон" ежегодно в 

конце декабря с 1998 года. Присуждение 

премии проходит в два тура. Список 

номинантов формируется на основе мнения 

широкого круга критиков и журналистов, 

пишущих о кино… Затем победителей 

в каждой номинации тайным голосованием 

выбирает экспертный совет, в состав которого 

входят такие известные кинокритики, 

как Андрей Шемякин, Виктор Матизен, Юрий 

Гладильщиков, Ксения Рождественская, 

Даниил Дондурей, Валерий Кичин, Андрей 

Плахов и многие другие. 

 Лучшим фильмом года российские 

кинокритики в четверг вечером 

на торжественной церемонии награждения 

лауреатов премии "Белый слон" назвали 

картину Александра Сокурова "Фауст". 

Сокуров также получил награду в номинации 

"Лучшая режиссерская работа". 
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